

# LE REVEIL DU NORD

180, rue de Paris, Lille. — Téléphones : 47150, 47157, 47158.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43 boul. Haussmann, PARIS (9<sup>e</sup>).

## Darlan assassiné à Alger

### C'est au moment où l'ex-Amiral rentrait à son quartier général, qu'il fut atteint de deux coups de revolver

Les insinuations contenues dans les commentaires britanniques ne laissent aucun doute sur les intrigues de Londres avant le crime

### Le meurtrier a été passé par les armes

Paris, 25. — L'ex-amiral Darlan a été assassiné. Le communiqué suivant a été publié à Alger : « Le jeudi 24 décembre, peu après 15 heures, l'amiral Darlan, a été assassiné à Alger. Au moment où il arrivait en automobile au haut commissariat, accompagné de son aide de camp, un individu a tiré sur lui six coups de revolver dont deux ont atteint l'amiral à la mâchoire, l'autre lui traversant la poitrine. L'assassiné est mort sur le coup. »

On ignore son nom. Les saluts et les regrets les plus complets regnent dans la ville.

acte sans complice. Son nom est gardé secret. On sait seulement qu'il est français. L'exécution de la sentence est prévue pour ce matin. Les funérailles de l'ex-amiral Darlan auront lieu aujourd'hui dans la cathédrale d'Alger.



Prisonniers britanniques sur le front de TUNISIE. (Ph. Sibbo)

## EN TUNISIE, les Américains sont repoussés avec de lourdes pertes

Quartier Général du Fuehrer, 24. — Le Haut Commandement des forces armées communique : En Tunisie, des poussées déclenchées par nos troupes leur ont valu des succès locaux. Des tentatives faites par l'ennemi de reconquérir le terrain perdu les jours précédents ont échoué. Nous avons fait 200 prisonniers. La nuit dernière, des avions de combat allemands ont bombardé les installations portuaires de Benghazi ainsi qu'un aérodrome ennemi situé sur le littoral de la Libye. De jour, des faibles forces aériennes anglaises ont attaqué quelques localités des régions occupées de l'ouest. Au cours de la nuit, la R. A. F. a lâché six et la quelques bombes dans l'ouest de l'Allemagne. Au cours de ces incursions, ainsi qu'au-dessus de la Manche et du littoral hollandais, à appareils ennemis ont été abattus.

Berlin, 26. — Depuis vingt-quatre heures, les pluies qui ont recommencé à tomber en Tunisie ont presque complètement arrêté l'activité terrestre et menacent de réduire également l'activité terrestre. Les seuls combats importants ont lieu au nord de Médjez el Bab où d'importants contingents américains disposant de nombreux chars ont tenté de prendre d'assaut une hauteur dominant la ville. L'assaut n'a été repoussé aussitôt après avoir perdu plusieurs centaines d'hommes. Sur les vingt-cinq chars qui avaient employé les Américains, treize ont été détruits et deux autres sont tombés intacts entre les mains des troupes allemandes. Une pointe anglo-saxonne tentée par les Anglo-Saxons en Tunisie centrale a été repoussée par les Germaino-Italiens. En Libye, le contact a été rétabli en certains endroits le long de la côte. A 100 kilomètres de la route côtière une tentative d'encerclement des forces du maréchal Rommel a échoué.

### Trois officiers supérieurs français fusillés sans jugement

Tanger, 25. — Trois officiers supérieurs français accusés d'avoir participé à une conjuration contre l'ex-général Giraud ont été arrêtés en Afrique du Nord. Ils ont été passés par les armes sans jugement.

### Le Maire de Constantine démissionne

Tanger, 25. — On apprend maintenant que la démission du maire de Constantine a été motivée par le refus des autorités d'occupation anglo-saxonnes de doter la ville d'une défense anti-aérienne. (Lire la suite en deuxième page)

### Le meurtre

Paris, 25. — Sur les conditions mêmes de l'attentat, les détails commentés nous parviennent. L'auteur de l'attentat, un français de 20 ans, avait demandé sans succès au cours de la journée de jeudi, une entrevue à l'amiral Darlan. Il employa son temps jusqu'à l'assassinat, à étudier la topographie du lieu. L'amiral Darlan arriva sur ces entrefaites, en automobile, au Commissariat général, accompagné de son aide de camp, le commandant Fourcade. Il essaya, au moment où il franchissait la porte de son bureau, un premier coup de feu. Celui-ci atteignit l'amiral à la bouche. Le jeune français se précipita alors sur Darlan et tira un second coup de feu qui toucha celui-ci au poulmon.

L'amiral Darlan tomba en travers de la porte de son propre bureau. Son agresseur se jeta littéralement sur lui et tira deux autres coups de feu. L'entourage de l'amiral Darlan s'étant recassé, le commandant Fourcade, aide par d'autres personnes, tenta d'intervenir. L'agresseur se défendit et le commandant Fourcade fut atteint d'une balle à la jambe. Les dépêches qui nous parviennent indiquent que l'amiral Darlan mourut pendant qu'on le transportait dans la voiture du contre-amiral Berjeu, à l'hôpital militaire. C'est durant ce parcours que l'amiral Darlan prononça ces dernières paroles : « Il n'y a plus rien à faire pour moi, l'Angleterre a atteint son but. »

### Giraud succéderait à Darlan

Vichy, 26. — L'agence Reuter annonce que l'ex-général gouverneur Nogues, les gouverneurs généraux Chatel et Boisson, ainsi que les officiers généraux dissidents, tendront aujourd'hui à Alger, un conseil pour régler la succession de l'ex-amiral Darlan. Une dépêche de l'United Press souligne le vif intérêt que porte Washington à cette succession. Le chef de la presse britannique dans la capitale fédérale, dit-on de l'ex-général Giraud. Par contre, un télégramme de Londres à l'Associated Press signale que le successeur de Darlan pourrait être l'ancien gouverneur de l'Afrique occidentale française Boisson. Ce choix ne satisfait guère les Gaullistes, un de leurs porte-parole a déclaré que si Nogues ou Boisson étaient désignés, l'entente parmi les dissidents serait compromise.

### Le meurtrier est passé par les armes

Vichy, 26. — L'assassin de l'ex-amiral Darlan a comparu devant une Cour martiale qui l'a condamné à mort. Il a fait des aveux complets et a déclaré avoir commis son crime sans complice.

### UN DISCOURS DU Dr GOEBBELS

## Le Fuehrer nous mènera, par le travail et le combat, jusqu'à la victoire et jusqu'à la paix

Berlin, 24. — Comme il a coutume de le faire chaque année, le Dr Goebbels a adressé aujourd'hui un message de Noël au peuple allemand. Il a commencé par faire remarquer que jamais encore le soldat allemand n'a été aussi éloigné de ses foyers aux fêtes de Noël que cette année. Le fils est au front de l'Est, le mari à l'Ouest, le frère dans les déserts de sable de l'Afrique. Sur toutes les mers, des navires allemands croisent et mènent la lutte pour que l'Allemagne puisse vivre. La guerre, dit le ministre, est une affaire grave. Elle vise un but que l'on ne peut atteindre qu'à la condition de tout lui sacrifier. Ses devoirs ne nous laissent pas un jour ni une minute de répit. Et c'est très bien ainsi. Quand retentit l'appel de la Nation, il faut se plier, si dur que cela puisse être. C'est ce que font nos soldats au front, et c'est aussi ce que font nos hommes, nos femmes et même nos enfants. Les plus chaleureux remerciements et la plus profonde reconnaissance du peuple tout entier reviennent à ces soldats qui ont, une année entière, mené les plus durs combats et remporté les plus belles victoires. Si la guerre se déroule actuellement si loin des frontières de l'Allemagne, c'est grâce au génie militaire du Fuehrer et au courage et à l'héroïsme des troupes ; aussi (Lire la suite en deuxième page)

### Censure en Algérie

Vichy, 25. — Le correspondant de l'agence allemande «France Océans» déclare que le général Eisenhower qui commande en chef les forces américaines en Afrique française et en A.O.F. a immédiatement interdit, dès qu'il a appris l'assassinat de l'amiral Darlan, que cette nouvelle soit publiée. C'est ce qui explique que plus de 10 heures se soient écoulées avant que l'information fut connue. Toutes les dépêches en provenance de l'Afrique du Nord sont soumises à la censure.

### Singuliers commentaires britanniques

Paris, 25. — L'assassinat de l'amiral Darlan provoque les commentaires les plus passionnés et les plus inattendus dans le monde. Le directeur Neel de l'Agence Reuter a donné à cette occasion la déclaration spéciale : La mort de l'amiral Darlan a-t-elle provoqué le dénouement d'une situation encore pour des raisons militaires et qu'il n'est appelé à avoir aucune chance de succès permanente. Il n'empêche que la voix de M. Neel, la grande agence d'informa-

## LES ALLEMANDS CONTRE-ATTAQUENT EFFICACEMENT sur le cours moyen du Don

### Des formations blindées bolchevistes sont complètement anéanties

Quartier Général du Fuehrer, 25. — Le Haut Commandement des forces armées communique : les attaques répétées de l'ennemi ont été repoussées et les positions de départ particulièrement détruites par le feu de l'artillerie. Au cours de la journée d'hier, nos troupes combattant héroïquement et soutenues par des formations nouvellement arrivées dans la région du Don ont passé en plusieurs endroits à la contre-attaque. Au cours des combats acharnés, elles ont anéanti des forces motorisées et cuirassées soviétiques qui tentaient de s'infiltrer à travers les intervalles du front nouvellement tenu par nos positions à l'avant. Dans le secteur oriental de nombreuses attaques ennemies de moindre importance ont échoué. Au sud-est du Don, toutes les attaques de l'adversaire ont été repoussées. Quelques-unes d'entre elles ont donné lieu à des combats acharnés. L'ennemi a subi de lourdes pertes, 15 chars d'assaut, notamment, ont été détruits. Sur la Wolga, près de Leningrad, nos troupes de choc ont exécuté avec succès des actions offensives et détruit un certain nombre de positions de combat. (Lire la suite de nos informations en deuxième page)



Pièce d'artillerie allemande en position dans le port de Marseilles. (Ph. Graphopresse)

## L'ÉMOUVANT MESSAGE DE NOËL DU MARÉCHAL

### « Ne croyez pas qu'un pays puisse se sauver sans l'effort de chacun »

« Le monde cherche la lueur qui lui permette l'espoir de la Paix. A cette Paix, je n'ai cessé de penser et j'ai préparé les voies qui doivent y conduire ».

Jeudi soir, le maréchal Pétain, chef de l'Etat, a adressé aux Français, le message radiodiffusé dont voici le texte : Français. Je n'ai pu me résoudre à ajouter à la détresse de l'année qui s'achève, celle d'une nuit de Noël passée dans le silence entre vous et moi. Des événements douloureux récents auraient pu m'inciter à cette attitude, mais j'ai pensé que je ne devais à tous ceux qui souffrent, qu'ils attendent du chef un mot de réconfort et d'encouragement : « Familles en deuil, peuples des villes qui accablent les privations, mères anxieuses de la santé de leurs enfants, prisonniers que tourmente la pensée des êtres chers dont ils sont séparés. L'espérance dans l'avenir. N'y a-t-il pas aussi les autres, les fidèles de la France et de l'Empire : les légionnaires, les soldats sans armes, nos marins sans navires, nos ouvriers qui travaillent à l'étranger. A tous, je dis mon espoir invincible dans l'avenir. En cette nuit de Noël où les hommes les plus rudes retrouvent un cœur d'enfant pour croire et pour croire, je songe avec émotion que la France, au cours de siècles, n'a pas cessé d'être aimée et proclamée par beaucoup de peuples, leur deuxième patrie. A cette époque où nous avons foi en la parole et en l'honneur des Français. En juin 1940, je vous avais promis de rester parmi vous. J'ai tenu ma parole et me voici toujours au poste que l'Assemblée Nationale m'a assigné, toujours prêt à servir. Mon honneur à moi est de rester à ce poste, face au danger, sans armée, sans flotte, au milieu d'une population malheureuse. Votre honneur à vous est de redonner à ce beau mot toute sa valeur, en vous aimant les uns les autres, en soutenant les uns les autres, en rendant à la France son vrai visage. Travailler, s'entraider, obéir. Ne croyez pas qu'un pays puisse se sauver sans l'effort de chacun. Ceux qui vous le disent mentent. Travailler s'entraider, obéir, doivent être vos seuls mots d'ordres ; restez dignes dans le malheur, n'abandonnez jamais une parole donnée ; soyez toujours des exemples de loyauté, de fierté et d'honneur. Vous deviendrez ainsi un symbole. Une France nouvelle. Le monde recherche la lueur qui lui permette l'espoir de la paix. A cette paix, je n'ai cessé de penser POUR LA PREMIÈRE FOIS DEPUIS LE DÉBUT DE LA GUERRE Des avions anglais ont bombardé pendant la nuit de Noël des villes allemandes. Quelques avions anglais isolés ont jeté des bombes durant la nuit de Noël sur l'Allemagne de l'Ouest. Il est à noter que c'est la première fois depuis le début de la guerre que les Anglais ont rompu la trêve qui était observée à l'occasion de la Noël. Mettant immédiatement à profit ses victoires, le Japon a consacré les six derniers mois de l'année à organiser l'espace conquis, afin de faire bénéficier l'économie de guerre des nouveaux fruits, tombés en ses mains. Il l'a fait selon les règles de l'antique religion japonaise qui croit en l'harmonie du ciel et de la terre, du souverain et du peuple, des membres d'une famille entre eux, des vivants et des esprits des ancêtres. Cet esprit a d'ailleurs déjà été reconnu par les adversaires du Japon. L'Angleterre eut perdu Hong-Kong et la Birmanie, le « Times », constatant l'apathe des populations indiennes, avouait : « Les Anglais n'ont pas songé à assurer la collaboration des habitants naturels des territoires perdus et l'on parle maintenant à Londres l'erreur de cette politique égoïste. » Le fait est que dans les colonies anglaises comme dans l'Indonésie hollandaise, les Indes qui se sont opposées à l'avance des Japonais forment l'exception. Les Nippons, après avoir battu les Anglo-Saxons par leurs propres armes, se gardent bien de suivre les méthodes de colonisation capitaliste chères aux anciens colonisateurs de l'Asie. La nouvelle grande puissance dominante désormais l'Orient lui donnera un ordre nouveau semblable à celui qui se lève sur l'Europe, un ordre nouveau d'entente et de collaboration entre les divers peuples du splendide et particulièrement riche espace de la Grande Asie. Roger LAGUENNE.



Le soldat de la troupe, au moment du départ. (Ph. Graphopresse)

## REGARDS EN ARRIERE

### Le Soleil levant sur la Grande Asie

Le monde recherche la lueur qui lui permette l'espoir de la paix. A cette paix, je n'ai cessé de penser. Mettant immédiatement à profit ses victoires, le Japon a consacré les six derniers mois de l'année à organiser l'espace conquis, afin de faire bénéficier l'économie de guerre des nouveaux fruits, tombés en ses mains. Il l'a fait selon les règles de l'antique religion japonaise qui croit en l'harmonie du ciel et de la terre, du souverain et du peuple, des membres d'une famille entre eux, des vivants et des esprits des ancêtres. Cet esprit a d'ailleurs déjà été reconnu par les adversaires du Japon. L'Angleterre eut perdu Hong-Kong et la Birmanie, le « Times », constatant l'apathe des populations indiennes, avouait : « Les Anglais n'ont pas songé à assurer la collaboration des habitants naturels des territoires perdus et l'on parle maintenant à Londres l'erreur de cette politique égoïste. » Le fait est que dans les colonies anglaises comme dans l'Indonésie hollandaise, les Indes qui se sont opposées à l'avance des Japonais forment l'exception. Les Nippons, après avoir battu les Anglo-Saxons par leurs propres armes, se gardent bien de suivre les méthodes de colonisation capitaliste chères aux anciens colonisateurs de l'Asie. La nouvelle grande puissance dominante désormais l'Orient lui donnera un ordre nouveau semblable à celui qui se lève sur l'Europe, un ordre nouveau d'entente et de collaboration entre les divers peuples du splendide et particulièrement riche espace de la Grande Asie. Roger LAGUENNE.

## LA RELEVÉE

### Comment s'effectue la libération des agriculteurs prisonniers

Vichy, 25. — La libération des agriculteurs est établie sur les bases suivantes : Seuls sont considérés comme agriculteurs les chefs d'exploitation, les ouvriers agricoles, les artisans ruraux, le personnel des coopératives et groupements agricoles et celui des industries agricoles. Ils sont classés dans l'ordre suivant : D'abord les veufs ayant perdu leur femme depuis le 2 septembre 1939, puis les pères de trois et de deux enfants. Priorité est en outre accordée aux orphelins de guerre et aux prisonniers des plus vieilles classes. Les familles pourront s'assurer que leurs prisonniers figurent bien sur ces listes en s'adressant au directeur du service agricole de leur département.

### Nombreuses arrestations de communistes en France

Vichy, 25. — Poursuivant sa lutte contre le communisme en France, la police a procédé à de nouvelles arrestations. Au cours de perquisitions on a découvert d'importants stocks d'armes et de munitions qui ont été saisies. Celle-ci avaient été amenées par des avions anglais et lancées en parachute sur-dessus du territoire français. Deux terroristes ont été arrêtés à Montpellier alors qu'ils essayaient de libérer. Il faut que vous soyez prêts à dévaler un train.

### Confiance dans le Maréchal

Nantes, 25. — Recevant un nouveau convoi de prisonniers rapatriés, M. Horiaux, maire de Nantes, a déclaré dans son allocution de bienvenue : « Si l'est pas de jour que nos pensées s'élèvent vers ceux de Nantes qui attendent l'heure de la libération. Il faut que vous soyez prêts à dévaler un train. »